

# LA VERDAD

Diario político de noticias é intereses generales

AÑO XX

PRECIOS DE SUSCRIPCION  
En Tortosa, al mes. . . . . 1 Peseta  
Fuera, trimestre. . . . . 3  
Extranjero, id. . . . . 7  
Anuncios y comunicados: á precios convencionales

TORTOSA

Sábado 6 de Octubre 1900

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros correspondientes.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 226

## LOS FUNERALES

por el alma del general Martínez Campos

Los periódicos de Madrid llegados ayer dan cuenta minuciosa de los solemnísimos funerales celebrados el miércoles en la iglesia de San Francisco el Grande, de la capital de España, en sufragio del alma del Excelentísimo señor don Arsenio Martínez de Campos, y de los datos recogidos por aquellos colegas, tomamos los siguientes:

### En los alrededores del templo

Desde las diez de la mañana había numeroso público en la plaza de San Francisco y calles inmediatas.

Delante del grandioso templo se hallaba el regimiento de infantería de línea, núm. 6 (Saboya), con la bandera enlutada; á la izquierda, un piquete de la Guardia civil de Infantería del 14.º tercio, y en las bocacalles los guardias municipales de Caballería.

El gobernador y el alcalde habían dispuesto los servicios de tal modo, que se ha impedido la aglomeración de carruajes que se origina siempre en casos análogos.

Los coches entraban por la calle de los Santos á la plaza de San Francisco y formaban después en varias filas en el campo de las Vistillas y las inmediaciones del Viaducto.

### El templo

Ofrecía un hermoso golpe de vista.

A los lados de la puerta principal se veían dos trofeos formados por armaduras, espadas, sables, fusiles, banderas y paños de terciopelo, con la Cruz de San Francisco bordada en seda.

En todas las puertas había soberbias colgaduras de terciopelo negro, con grandes flecos y borlas de oro.

En el vestíbulo daban guardia porteros del Senado y del Congreso, con lanzas de crepón en la espada, y soldados de Infantería.

En la nave central se hallaban varias filas de bancos destinados á las Comisiones militares: á la derecha del túmulo, los destinados al Senado y Diputación provincial; á la izquierda, los del Congreso y Ayuntamiento, y cerca del presbiterio, á la derecha, los asientos para los individuos del Gobierno, y á la izquierda los del cuerpo diplomático.

Á la derecha de los bancos centrales había seis tribunas, y á la izquierda otras tantas para las Corporaciones

y Sociedades, y cerca de las capillas, á derecha é izquierda largas filas de sillas para las señoras y demás invitados.

Los bancos estaban forrados de terciopelo negro con franja de oro.

En la elevada cornisa brillaban 3.000 luces y más de trescientas en el altar mayor y los candelabros de las entradas de las capillas.

El túmulo era realmente magnífico.

En los cuatro ángulos se veían soberbias armaduras, y en las cuatro caras las cruces laureada de San Fernando, de San Hermenegildo, del Mérito Militar y del Mérito Naval, formadas por centenares de lámparas incandescentes, que lanzaban raudales de luz.

Rodeaban estas cruces banderas españolas, lanzas, sables y espadas.

El segundo cuerpo estaba formado por centenares de fusiles, y el último por un paño rojo, en el que campeaba la cruz de San Francisco, cubriendo un templete que sostenía el pendón morado de Castilla y las bandas de San Fernando, S. Hermenegildo y demás que usaba el ilustre general Martínez Campos.

Cubría el suelo un magnífico tapiz rojo, bordado en oro.

A los lados del túmulo daban guardia soldados de infantería con el arma á la funeraia, y porteros del Senado y del Congreso.

El templo ofrecía un aspecto deslumbrador, con los millares de luces que arrancaban reflejos á los bordados de los uniformes.

### La misa

A las diez y veinte llegaron al vestíbulo del templo el Nuncio de Su Santidad: el Cardenal Sancha, arzobispo de Toledo, el arzobispo obispo de Madrid Alcalá y el señor obispo de Sión, que fueron recibidos por el clero de San Francisco con cruz alzada.

Inmediatamente empezó la misa, oficiando el cardenal Sancha.

La Capilla Isidoriana, dirigida por el ilustre maestro Pedrell, ejecutó el *Invitatorio* de Cristóbal Morales, los Salmos, el recitado del canto gregoriano y la misa de *Requiem* de Gevaert.

En el momento de alzar la Sagrada Forma, los coros cantaron el *Hosanna*, y las músicas que se hallaban en la Plaza de San Francisco tocaron la Marcha Real.

### El sermón

La oración fúnebre fué pronunciada por el señor obispo de Sión y digna de la fama del ilustre orador sagrado.

Fuó un continuado panegírico de la vida y de las cualidades del insigne general, de corazón ingenuo, capaz de todos los sacrificios y abnegaciones.

Hizo notar como brillaban en él las virtudes de un gran soldado; la disciplina, que es el orden, la armonía y la paz, observada constantemente como subordinado durante 30 años de obediencia, y que por lo mismo pudo imponerla como superior; la modestia, advertida en la sencillez de su corazón, compañera de la disciplina; y el valor bien acreditado en su hoja de servicios que abrillantan cien hechos memorables, desde su salida de la academia, en Africa, en América, en las regiones de Levante de la Península, en Cataluña y en el Norte, demostrando en todas partes la firmeza de su alma y la energía de su corazón.

Recordó que todas estas virtudes eran en el ilustre muerto guiadas y movidas por una esencia oculta, por el patriotismo, sentimiento admirable que Dios ha puesto en nuestros corazones para evitar que los pueblos nobles y pequeños se vean condenados á la más triste soledad, y sentimiento tan acendrado en el general Martínez Campos, que amaba á su patria y deseaba servirla hasta en sus desaciertos.

No hay para qué recordar—añadió—sus repetidos actos de heroísmo, luchando contra sus hermanos en las guerras civiles; esta fué la gran tristeza de su alma. ¡Cómo se hubiera engrandecido en lucha contra soldados extranjeros!

En aquella obra de justicia, más que de fuerza; en aquella misma obra de Sagunto, palpitaba, sobre todo, el patriotismo, bien demostrado en el hecho de que no costaba una gota de sangre, por que tan deseada era por el pueblo.

Dijo, que después de haber coronado su vida con una obra tan importante como la restauración, no se entregó al reposo; sino que al aparecer el fantasma invisible del anarquismo en Cataluña, allí fué á luchar por la sociedad española, cayendo herido en Barcelona por la bomba de un sectario.

Lo que tal vez no sepan todos, agregó, es que cuando algún tiempo después la justicia se cumplía en Pallás, autor del atentado, su víctima ilustre, que á pesar de su deseo no lograra salvarlo, celebraba misas por el descanso de su alma en la iglesia de la Merced, y oculto á todas las miradas, menos á las del cielo, asistía á las pre-

ces de la Iglesia por el alma del que fuera su verdugo.

Y aún no cerradas sus heridas, volvió al Africa y á Marrakesh, y poco más tarde á Cuba, donde iba á comprometer más que su vida, y de dónde regresó á la Península, revelando toda la lealtad de su alma y toda la nobleza de su corazón, en el sacrificio de su amor propio, al confesar espontáneamente que había fracasado.

Si queréis saber cuales son las enseñanzas que su vida nos ofrece, yo os señalaré dos: el amor á la patria y el amor al Rey. Y en el amor suyo á la patria hemos de inspirarnos todos, porque él solo puede alcanzar la regeneración de sus hijos, él sólo puede acallar las querellas de la derecha y de la izquierda y salvar á la madre enferma y agonizante entre las disputas de dos hijos.

Y ahora, para decir la última palabra: Señor, *Requiem eternam*; Señor, acoge al que trabajó sin descanso, al que consumió su existencia en la lucha; dale el descanso constante, perenne, de que sólo gozan los buenos! ¡Qué la gloria eterna sea su recompensa! Esta es la gracia admirable que yo deseo, en el nombre del Padre, del Hijo y del Espíritu Santo!

### El responso

Terminado el sermón, la Capilla cantó el responso *Ne recorderis*, de Morales, y el *Requiescat*, de Asensio.

### La concurrencia

Era muy numerosa y distinguida.

En representación de S. M. la Reina estaba el señor general Martitegui, que ocupaba un asiento á la derecha del señor Silvela.

En el banco del Gobierno tomaban asiento el presidente del Consejo y los ministros de Estado, Guerra, Hacienda, Gracia y Justicia é Instrucción pública, todos de uniforme de gala.

En los del banco diplomático se hallaban el Nuncio de Su Santidad y el personal y representantes de las Embajadas de Inglaterra, Italia, Rusia y Austria.

Llenaban el templo otras personalidades distinguidísimas en política, armas, letras y todas las esferas de la actividad humana.

El acto resultó digno del personaje á quien estaba dedicado.

## CRONICA

### Vicario General

Ha cesado en el desempeño del Provisorato y Vicariato general de esta diócesis el Ilustre Sr. D. Jaime Cararach é Iborra, dignidad de Maestrescuela de esta Catedral.

El Ilmo. Sr. Obispo ha nombrado para el mismo con carácter de interino al esclarecido canonista Dr. don Ramón O'Callaghan Forcadell, ilustre Doctoral de este Cabildo.

Felicitemos al agraciado por tan merecida distinción y a la diócesis por tan acertado nombramiento.

### Catástrofe

A consecuencia de haber corrido una ternera de tres meses, su valor en compra-venta cincuenta pesetas, que adquirieron los vecinos de la calle de Santo Domingo, *La Justicia* de Tarragona escribe y el *Diario de Tortosa* copia las siguientes líneas que demuestran el estado salvaje á que ha llegado nuestra ciudad bajo el imperio del caciquismo gonzalista.

«Triste es en verdad que la prensa tenga que ocuparse á diario en referir hechos de tan bárbara especie como el que á continuación detallamos.

El lunes 1.º del actual, se lidiaron en la plaza del Hospital de la vecina ciudad de Tortosa, toros con cuerda, resultando de tan salvaje diversión que, uno de los cornúpetos cogió á una infeliz mujer, ocasionándole un susto mayúsculo, acompañado de un fuerte síncope debido al tremendo tumbó que le hizo sufrir el referido bicho.

Llamamos la atención de la primera autoridad civil de la provincia sobre tal salvajada, toda vez que el Alcalde de aquella localidad á imitación de otros que conocemos, parece que está durmiendo el eterno sueño.»

Aquí podríamos terminar el relato, si las consecuencias de lo ocurrido no demostraran la necesidad de que el Gobernador y el Gobierno todo, suspendan el Ayuntamiento y entreguen el poder á esa turba de asesinos y ladrones famélicos, que han robado más de 150 mil duros durante los últimos años.

Las consecuencias han sido las siguientes: la mujer se hallaba embarazada y abortó, dejando siete hijos, el mayor de siete años, en la más triste horfandad, pues el padre desesperado reventó de un atracón de extrignina con que puso fin á sus días.

Arrepentido el alcalde de su tolerancia, para demostrar una energía inoportuna; pero no queriendo á la vez dar su brazo á torcer, ha publicado un bando ordenando que solo puedan torearse cornúpetos sin cuernos, con lo cual cree haber puesto una pica en Flandes.

Aplaudimos la noble entereza de *La Justicia* de Tarragona y el *Diario de Tortosa*, que sin reparar en sacrificios procuran la regeneración de este país.

\*\*\*

Una peregrinación de ambas redacciones pasará estos días á la provincia de Castellón, para crear una socie-

dad que se titulará *Liga contra las vaquillas* en vista del siguiente suelto que publica *El Herald de Castellón*.

«En casi todos los pueblos de la provincia, por no decir en todos, comenzarán mañana con las consabidas corridas de vaquillas «ú» otras diversiones las fiestas, que en cada una dedican á la Virgen del Rosario

En el vecino pueblo de Almazora se correrá mañana una vaquilla»

\*\*\*

¡Pero fíese usted de esa gente! El famoso Dominguet ante el *higui* de cuatro piltrafas que le arrojábamos en forma de encargo de impresos, jaleaba en otros tiempos á D. Teodoro Gonzalez sin tregua ni descanso, y hoy por iguales motivos, es decir, porque el alcalde de Ulldesona le ha encargado los impresos de las fiestas, nos hace saber desde sus columnas, para fomentar así la afición á las vaquillas, que el día 19 del actual se correrán en la plaza pública de dicha villa, amenizando el acto la música de San José dirigida por D. José Estellé Forcadell, y que el día veinte por la tarde y en el propio sitio habrá segunda corrida de vaquillas.

¿Cabe nada más tonto, mas mentecato y más imbécil que ese vividor que lo mismo se come 30.000 pesetas de la de la Depositaria, que su padre 4.000 de un depósito de los señores Gonzalez?

Ese tipo y el eminente juriconsulto Roig son los dos regeneradores que nos reserva el partido liberal.

### Cambio de guarnición

Hoy ha llegado la nueva guarnición que viene á esta ciudad, según las superiores disposiciones.

A todos los nuevos jefes y soldados les damos nuestra sincera bienvenida, deseando les sea grata su estancia en Tortosa que siempre ha sido deferente con los militares.

También mañana emprenderán su viaje á Tarragona todos los individuos que durante mucho tiempo han constituido la guarnición de esta plaza que cuenta con un digno jefe muy prudente y pundonoroso. A todos los oficiales y soldados les enviamos nuestra cordial despedida, asegurándoles que dejan en nuestros corazones el aprecio y la gratitud á que se han hecho acreedores por el cumplimiento de sus deberes militares y por su digno comportamiento social, por cuya razón vivirá perpétuamente entre nosotros el buen recuerdo de su permanencia en la Perla del Ebro.

### La viuda del general Cabrera

En el último consejo de ministros el general Azcárraga dió cuenta de que la viuda del general Cabrera ha hecho renuncia de su pensión en favor del Estado.

Se le darán las gracias de Real Orden.

### Almendras

Noticias de Benifallet Rasquera y Ginestar nos avisan la notable alza en el precio. La mollar se paga á 35 pe-

setas cuartera y á 70 pesetas el saco de 51 kilos.

La clase *esperanza* se paga á 32 pesetas cuartera con tendencia al alza.

### Juegos Florales de Zaragoza

#### D. Angel del Arco y Molinero

El día 4 del corriente por la tarde se reunió en Zaragoza el Jurado de los Juegos Florales de aquella invicta ciudad, bajo la presidencia del Alcalde y con asistencia de los cónsules de Francia y Alemania.

Después de dar cuenta de los trabajos realizados por las diferentes comisiones en que se dividió el Jurado para la calificación de los trabajos, aprobada que fué el acta de la sesión anterior, se procedió á la apertura de la plica que contenía el nombre del autor del lema «*Esperanza*» correspondiente al tema «*Amor*», premiado con la Flor natural, resultando ser el laureado poeta don Angel del Arco y Molinero, individuo de la Real Academia de la Historia, abogado, licenciado en filosofía y Letras, perteneciente por oposición al cuerpo de Archiveros Bibliotecarios y Anticuarios y en la actualidad jefe del Museo Arqueológico de Tarragona.

El Sr. del Arco ha sido ya premiado con la misma distinción en los Juegos Florales de Zaragoza y Badajoz en años anteriores y en los celebrados este año en esta ciudad, Cuenca y Albacete.

El premio de dicho trabajo consistente en una violeta blanca natural, sujeta con un lazo de oro del Ateneo de Zaragoza, y será ofrecido por el poeta á la que nombre reina de la fiesta.

Este es un grato motivo para ofrecer al Sr. del Arco nuestro sincero testimonio de admiración por su nuevo triunfo alcanzado en la capital aragonesa, por lo cual le enviamos nuestra entusiasta felicitación de esta ciudad que tan bellos recuerdos conserva del ilustre poeta que, en nuestros Juegos Florales de las fiestas de la Cinta, fué objeto de tantos aplausos y simpatías por su admirable oda *POR LA PAZ* con la que alcanzó la Flor natural dando lustre y gloria á tan brillante espectáculo que con entusiasmo recordarán siempre los tortosinos.

### Noticias de Alcanar

El sábado último tuvo lugar en dicha villa la fiesta á su patrono San Miguel.

Por la mañana se celebraron los divinos oficios, ocupando la Sagrada Cátedra el distinguido orador sagrado D. José Matamoros, quien á través de las filigranas del lenguaje y de las galanuras de la inspiración, expuso la existencia y misión de los ángeles. La oración del Rdo. Sr. Matamoros resultó una obra acabada de oratoria sagrada. La procesión de la tarde que recorrió varias calles de la población se vió también muy concurrida, revisitando la brillantez y esplendor propios del acendrado catolicismo de Alcanar.

Ayer por la tarde pereció ahogada

en la alberca de la noria que sus padres Guillermo y Carmen poseen en dicho pueblo, la niña Trinidad Reverte y Fibla, de cuatro años de edad.

\*\*\*

El lunes estuvo en dicha población el Diputado á Cortes don Teodoro Gonzalez acompañado del Arquitecto D. Juan Abril en busca de objetos antiguos con que enriquecer el Museo de la Ilergavonia.

\*\*\*

El sábado por la noche en diez carruajes se trasladaron todos los individuos que forman el coro á la finca que junto al mar posee el rico propietario D. Antonio Codorniu á quien obsequiaron con una serenata, ejecutando escogidas piezas de su variado y provisto repertorio.

El Sr. Codorniu obsequió á los coristas con refrescos, habanos y una respetable cantidad en metálico para subvenir á las necesidades del Orfeón.

### Timbres de alarma

Por real orden de 27 del pasado Septiembre se ha dispuesto que desde 1.º de Enero próximo deberá instalar los timbres de alarma la compañía del Norte en los trenes expresos 701 y 702 quien circulan entre Valencia y Tarragona.

### Tormenta

Dicen de Arnes que el día 25 del pasado mes estalló una gran tormenta y, como de costumbre, en aquel y otros pueblos de la comarca, el sacristán empezó á voltear las campanas para alejar la tempestad y en el momento en que abandonó la torre de la iglesia para irse á comer, cuando aún vibraban las últimas campanadas, cayó un rayo en el campanario, causando daños de consideración, pues á pesar de ser la obra sólida, fué en más de una tercera parte destrozada, derrumbándose sobre las casas vecinas, en las que causó también graves desperfectos.

### Nombramiento

Ha sido nombrado delegado del MONTE PIO DEL PRINCIPADO DE CATALUÑA nuestro querido amigo D. José Boluña, nombramiento que consideramos muy acertado, ya que sus cualidades de ilustración y actividad son sólida garantía para esta asociación protectora de la clase jornalera en sus enfermedades, que tanta aceptación ha merecido en Barcelona y otras poblaciones importantes del principado catalán.

### Moneda fraccionaria

El ministro de Hacienda se propone que no falte en los estancos moneda fraccionaria.

Existen en el banco y las sucursales 115.586.800 monedas de á dos céntimos y 169.890.697 de á uno.

Los estancieros pueden desde luego verificar el cambio.

### La medalla del Año Santo

El Papa ha instituido una nueva condecoración, que será otorgada ex-

clusivamente durante el presente Año Santo á los funcionarios inferiores del Vaticano y á los organizadores de peregrinaciones. Es una medalla con la efigie de Su Santidad León XIII, colgada de una cinta amarilla y blanca.

**«Diario del Comercio.»**

Tampoco hoy hemos recibido este apreciable colega de Tarragona.

**«El Eco de la Moda.»**

Hemos recibido el núm. 40 de la importante revista *El Eco de la Moda* que se publica en Barcelona Rambla del Centro núm. 8 y 10.

Contiene novedad de grabados y patrones cortados tamaño natural.

**«Por Esos Mundos...»**

*Por Esos Mundos...* publica en su número, que el sábado pone á la venta, los siguientes interesantes artículos: «Los árbitros de la elegancia,» ó el dandysmo y la coquetería masculina; «Un nuevo idioma; Teatro flotante; Gibraltar de Asia; Una campana hecha con pipas de fumar; El grypoterium,» manífero gigantesco; «Una excursión en globo; el petróleo mata á los mosquitos; Otro descubrimiento de Tesla:» la consunción y el cáncer se cura por medio de corrientes eléctricas de quinientos mil voltios de intensidad; «¿Por qué son calbos los hombres?»; El gato gris del Coliseo; El poema épico más antiguo; Botones de patata;» y las acostumbradas secciones de «Preguntas y respuestas, Pasatiempos, Curiosidades fotografiadas,» dos folletines encuadernables y el séptimo premio de mutualidad que sumará más de mil pesetas.

Todo, encerrado en artística cubierta en colores, por 20 céntimos número en toda España.

Más de mil pesetas importará el séptimo premio de mutualidad que organiza la revista *Por Esos Mundos...* para el 17 del actual. Léase el número que el sábado pone á la venta.

**Billar en venta**

Se cederá uno en muy buen estado y con buenas condiciones. Informes en esta imprenta.

**Clases nocturnas**

Se han abierto para los adultos en el acreditado colegio de 1.ª enseñanza dirigido por los ilustrados profesores D. Manuel Montagut y D. José Fortuño que tan buenos resultados ofrecen en todas las asignaturas que enseñan con aplauso de todas las familias y personas competentes. Colegio de 1.ª enseñanza. Moncada, 24.

**Historia Universal**

Se cederán con condiciones ventajosas siete tomos de la excelente Historia Universal de Oncken. Informes en la imprenta de este periódico.

**El Liberal**

Este periódico se recibe todos los días en el estanco de D. Emilio Sabaté calle del Angel Tortosa.

**Amenidades**

**SERENATA**

Despierta, hermosa señora,  
Señora del alma mía;  
Den luz á la noche umbría  
Tus ojos, que soles son:  
Despierta, y si acaso sientes  
Tu corazón conmovido,  
Es que responde al latido  
De mi amante corazón.  
Oye mi voz.

La flor más pura y galana  
Que el Abril fecundo dora,  
Al despertar de la aurora  
Perfuma el primer albor:  
Pero es mil veces más puro  
De tu boca el blando aliento,  
Si perfuma en torno el viento  
Tierno suspiro de amor.

Oye mi voz.

Adiós, mis dulces amores,  
Que, envidiosa el alba fría,  
Ya raya en Oriente el día  
Por turbar nuestro placer:  
Adiós, señora; mi alma  
Dejo, al partirme contigo:  
Amante triste, maldigo,  
Aurora, tu rosicler:  
Guárdame fe.

ESPRONCEDA.

\*\*

En la escuela de agricultura.  
—¿Cómo distinguiría usted á los gallos viejos de los jóvenes?  
—Por los dientes.  
—Pero ¿tienen dientes los gallos?  
—No, pero los tengo yo.

\*\*

En una tertulia:  
—¿Ha visto usted que triste está Calinez?  
—Sí; ¿qué le pasa?  
—Que hace tres meses se declaró á una muchacha.  
—Y qué, ¿le dió calabazas?  
No; se casó con ella.

\*\*

Un joven que vá á su primer baile pregunta á un amigo experimentado:  
—¿De qué debo hablar á la mujer con quien baile?  
—De su belleza.  
—¿Y si es fea?  
De la fealdad de las otras.

**Telegramas**

**Pidal**

Madrid, 5, 6'5 t:

El marqués de Lema ha visitado al señor Silvela, haciéndole presente que el señor Pidal se encuentra en muy favorables disposiciones á favor de la Unión conservadora.

**Almuerzo**

Madrid, 5, 6'20 t.

Hoy han almorzado en el domicilio del señor Gasset los señores Silvela y Añendesalazar.

**«El Español.»**

Dice que son más satisfactorias las noticias de Cataluña por la baja de los precios de algodón y carbón.

**En Tolosa**

En la casa consistorial de Tolosa, se ha verificado el banquete con que aquel Ayuntamiento obsequió al señor Dato.

Este pronunció un discurso sobre administración municipal haciendo votos por la prosperidad de Tolosa.

Antes del banquete el ministro visitó las fabricas de papel de la Guadalupe.

En la fábrica de boinas le fué regalada una con un rótulo bordado que dice. «Al ministro de la Gobernación 5 de Octubre de 1900.»

El señor Dato visitó la iglesia de San Juan, orando algunos momentos.

**Peregrinos**

Roma, 5.

El Papa ha recibido á 15.000 peregrinos franceses, alemanes y suizos.

Presididos por el P. Camera, Obispo de Salamanca, recibió Su Santidad á 300 peregrinos españoles.

Al aparecer el Santo Padre en la Sala Clementina fué aclamado.

Se ha detenido por la policía de Roma á un individuo que se le supone complicado en el robo de la caja del Vaticano.

**Hijo adoptivo**

El Ayuntamiento de Alicante ha nombrado hijo adoptivo de aquella capital al señor Gasset.

**De la China**

Madrid, 5.

Las tropas rusas y norteamericanas que habia en China se han retirado por orden de sus generales respectivos. Estos lo han participado así al generalísimo Waldersée.

**Anarquistas de viaje**

Asegúrase que han llegado á Bélgica tres anarquistas italianos, dispuestos á matar al príncipe Alberto.

Dícese también que de San Pablo (Brasil) ha salido otro anarquista, con objeto, según ha dicho, de matar al presidente de la República francesa.

**El regreso de la Corte**

Según dicen de San Sebastián se han circulado órdenes para el regreso de la corte á Madrid, habiéndose fijado la fecha del 16 del actual.

**Sobre la actitud de Pidal**

Madrid, 5.

Todo cuanto se ha dicho sobre la supuesta actitud de disidencia de don Alejandro Pidal, es pura fábula. El marqués de Vadillo me ha enseñado una carta que recibió hoy del señor Pidal diciéndole éste que presidirá las sesiones del Congreso en la próxima legislatura.

El marqués de Luna niega rotundamente que traiga encargo alguno de Pidal para Silvela.

En las conversaciones que con él sostuvo dice que le oyó decir, hablando del fallecimiento del general Martínez Campos, que deploraba este, añadiendo:

«Ahora es preciso que hagamos todos un esfuerzo si queremos mantener íntegros los prestigios y principios del partido.»

**De San Sebastián.—**

**Varias noticias**

De San Sebastián se han recibido hoy las siguientes noticias:

**La reina Pía**

Esta noche á las diez pasará por esta estación en dirección á Portugal la reina Pía.

Si hace buen tiempo saldrá la reina regente á saludar á la augusta viajera.

**Desanimación**

San Sebastián se desanima por momentos.

La familia Real no tardará ya mucho en regresar á Madrid.

**A Canarias**

El ministro de Agricultura ha destinado á Canarias á un sobrestante de obras públicas de la jefatura de Lorida, por haber figurado en una manifestación catalanista.

**Otro complet**

*Le Soir* de Bruselas, afirma que un anarquista italiano, llamado Bariolani, se embarcó en el Brasil para Europa, con el encargo de matar al presidente Loubet.

La policía de la seguridad general de Paris, que se dedica especialmente á los asuntos relacionados con atentados políticos, declara que ningún indicio ha reconocido del supuesto proyecto.

**RAFAEL MESTRE**

CIRUJANO DENTISTA

Consulta

de 9 á 12 mañana  
y de 2 á 5 tarde

Tortosa, Calle San Blas n.º 2 principal, Tortosa.

**Alta novedad**

**Gran baratura**

**SOMBRERERIA LA ECONOMICA**

de Antonio Delsors

3 CIUDAD 3.—TORTOSA.

Con motivo de las proximas fiestas de Ntra. Patrona la Virgen de la Cinta, esta casa acaba de recibir un rico y abundante surtido de sombreros y gorras en todas clases á precios sumamente baratísimos.

Se admiten toda clase de composuras.

No equivocarse.

Calle de la Ciudad 3.—Tortosa.

**Aprendiz**

Se necesita uno en esta imprenta.

# ZAPATERIA

y almacén de calzado de

## JUAN MORENO

Variado y completo surtido de Calzado de todas clases en especial de color forma novedad fabricado técnica y exclusivamente para esta casa.

Surtido de calzado con suela de cáñamo de varias formas y precios, propios para campo.

Zapatos de goma para barro y días de lluvia, último modelo a 9 pesetas para caballero y 7'50 para señora.

### CALZADO DE TEMPORADA

El de fieltro (llamado Suizo) preferido por las personas delicadas de pies de mucho abrigo y comodidad.

Se confecciona a medida con arreglo a los últimos figurines de Barcelona y Madrid para cuyo objeto cuenta la casa con toda clase de hormería, modelada a la última moda.

Precios sin competencia en toda clase de calzado

Plaza Catedral Arco del Romeu.-TORTOSA

# Pomada milagrosa

Descubrimiento notable en beneficio de la mujer. **Cura las grietas de los pechos por rebeldes que sean, en 24 horas.** Depósitos en Tortosa: Enrique Carpa, Droguería.

# Libros de texto

para el Colegio de San Luís y Seminario conciliar de Tortosa

De venta en la librería de

## Francisco Mestre

ROSA, 11-TORTOSA

# Gran fábrica de guanos

de JOSÉ MARIA GASCO

Director RAMIRO M. CASTELLO

CASTELLON DE LA PLANA

Abonos completos para todos los cultivos preparados con arreglo a las condiciones de localidad.

La excelente combinación de estos abonos contribuye a que las plantas se desarrollen más rápidamente y rindan mejores y más abundantes frutos.

Abono tipo aplicable a todos los olivos.

Con este abono y labores culturales repetidas se vigoriza la manera, se activa y mejora la cosecha multiplicandola al mismo tiempo y queda el olivo a cubierto de los terribles enemigos que le acechan y principalmente de la MOSCA.

Precio del saco de 75 Kilos; en almacén, 14 pesetas.

# La Música Ilustrada y Album Musical

Revista quincenal hispano-americana. Una peseta al mes. Un año 12 pesetas. Se remite por correo sin aumento de precio. Dirección: Aragón, 313, Barcelona